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平成２８年度第１回 読書のまち八王子推進連絡会議 会議録 

 

 

日時   平成２８年５月１９日（木） 午後６時００分～７時３０分 

 

場所   八王子市中央図書館 ３階  会議室 

 

議題   （１）図書館システム更新における電子書籍及びデジタルアーカイブの 

導入について 

報告事項 （１）地区図書室の図書館分室化の推進及び医療刑務所跡地の活用について 

     （２）「としょかんこどもまつり」について 

     （３）感想文・感想画コンクール台湾派遣報告について 

     （４）平成２８年度予算概要について 

 

その他 

 

 

出席者氏名 

 山﨑 久道   三浦 眞一   中川 律子   児玉 和恵  

半田 あつ子  三田村 裕   内沼 愛子   坂本 博美  

志田原 節子  大塚 英生   増田 包子   岩田 充 

平塚 裕之   中村 東洋治 

欠席者氏名 

     中野 正隆   中野目 泰明 

 

事務局  伊比図書館部長、中村中央図書館長、新堀生涯学習センター図書館長 

 村田南大沢図書館長、福田川口図書館長 

     中央図書館：樋口主査、馬場主査、小川主査 

  生涯学習センター図書館：高橋主査 

     川口図書館：安藤課長補佐 

   南大沢図書館：山中主査、安齊主査 

   学校教育部指導課：山野井課長補佐 

 

傍聴人  ０ 人 
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 【議事概要】 

 議事に入る前に平成２８年度読書のまち八王子推進連絡会議について 

  １．メンバー紹介 

新たなメンバーでの会議となるため、各メンバーより自己紹介及び事務局メンバ

ーの紹介を行う。 

伊比図書館長 

 「メンバーの皆さまには日頃より様々な形で図書館運営にご協力いただき、誠にあ

りがとうございます。読書のまち八王子推進計画も２年目に入りまして本格的な

取組みを開始する部分もあります。また、本日ご報告させていただく中にも新た

な課題もありますので、皆さまのご意見を聞かせていただき進めてまいりたいと

思います。ご協力のほど、よろしくお願いいたします。」 

  ２．座長の選任 

開催要綱第５条第１項によりメンバーの推薦で山﨑委員が選任され、座長に決定。 

   山﨑座長 

    「この会は、八王子の図書館をより良くし、図書館が市民の皆さまにとって充実し

た生活ができる場所となるよう、また、子育ての一環としての場所となるよう、

意見を出し合う重要な会議だと思っています。メンバーの皆さまが感じたこと、

思った事を率直に述べていただけるような会議になるよう、進行のお手伝いがで

きればと思っていますので、よろしくお願いいたします。」 

  ３．職務代理の選任 

     開催要綱第５条第３項により山﨑座長の指名で、三浦委員が職務代理に決定。 

   三浦職務代理 

    「昨年度まで座長としてこの会議を進めてまいりましたが、あまり長い間、同じ人

間が責任者を務めるというのは硬直化しやすい元となるので、新たな座長で新た

な展開をしていただければと思っています。また、引き続きメンバーとして皆さ

まとご一緒させていただけることをありがたく思っています。今後とも、よろし

くお願いいたします。」 

  ４．会議進行にあたり確認しておく事項 

    ①会議録の公開については、個人情報に関わる部分を除き原則公開とし、会議録の

署名については、会議の概要をまとめたものを会議録としているので省略する。 

    ②会議の傍聴については、「図書館部会議傍聴要綱」による手続きで傍聴することが

できることとする。 
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議題（１）図書館システム更新における電子書籍及びデジタルアーカイブの導入について 

  《事務局より》 

   電子書籍及びデジタルアーカイブについて説明を行う。 

    ①電子書籍について 

     【メリット】 

      ・電子書籍は保管スペースが不要 

・非来館者へのサービス 

・２４時間サービス（時間に捉われない） 

・障害のある方や高齢者など弱者へのサービス向上 

・高度な情報検索機能・支援機能の提供 

・資料のあつかいやすい 

     【デメリット】 

・コンテンツ内容が不十分で少ない 

・著作権等の処理 

・紙媒体より価格がかかる 

・図書館間の協力貸出の不可 

・保存への不安 

    ②デジタルアーカイブについて 

     【メリット】 

・貴重資料の破損・劣化の防止 

・貴重な資料の保護と次世代への伝承 

・情報発信やレファレンスツールの拡大 

・非来館者サービス 

     【デメリット】 

・デジタル化資料の選定 

・著作権の問題 

・デジタル化資料の費用 

  《メンバーからの質問》 

    ①国会図書館資料をデジタル化していたと思うが、情報はきているのか。 

②都立図書館から譲り受けた１万９千冊ほどの資料のデジタル化は行ったのか。 

    ③文科省では教科書の電子化を研究していると聞くが、図書館では何か情報をつか

んでいるのか。 

  《事務局からの回答》 

    ①国会図書館のデジタル資料について、公立図書館で公開できる部分については中

央図書館と生涯学習センター図書館で閲覧・印刷のサービスを提供しています。 

②紙で所有している状況であるが、１万９千冊の中から貴重資料等の選別を行った

上で、予算確保できれば、デジタル化を検討していきたい。 

    ③教科書の電子化については何も情報を得ていません。 
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  《メンバーからの意見》 

    ①世の中の動きは間違いなく電子化へ流れている。検討する価値はあると思う。 

    ②電子書籍については、予算との兼ね合いもあると思うので、一度に進めるのでは

なく、出来る範囲で状況を見ながら進めていった方が良いと思う。 

    ③都立図書館から譲り受けた資料についてもアピールしてほしい。 

    ④デジタルアーカイブは書物だけではなく、立体的な物も出来るので、デジタルア

ーカイブ＝書物で検討するのではなく、市としての大きなデジタルアーカイブ化

の中の一つに書物があると位置付けて、関係所管と一緒に検討した方が予算的な

面でも軽減できるのでは。 

 

報告事項（１）｢地区図書室の図書館分室化の推進及び医療刑務所跡地の活用について｣ 

 《事務局より報告》 

     はじめに、昨年１０月に開館した中央図書館みなみ野分室の３月までの半年間

の状況についてご報告いたします。 

     ・開館日数については、１６６日で分室化前の６４日の２．６倍 

     ・開館時間については、１，１６２時間で分室化前の１２８時間の９．１倍 

     ・貸出件数については、５４，０４０冊で分室化前の６，３６７冊の８．５倍 

     ・予約件数については、２１，６９７件で分室化前の６５８件の３３倍 

     所蔵資料数は１４，０００冊程度だが、市で所蔵している資料が受け取れるこ

とから、地域の方々は上手に利用し、みなみ野地区の読書環境が大幅に改善され

たと認識しています。今後も検証・検討を続けながら地区図書室の分室化を進め

ていきたいと思います。 

   ①医療刑務所跡地（面積５．３ｈａ）の活用 

     ・現計画では「防災機能を持った、まちにつながる『みんなの公園』」と「次の

１００年につながる『歴史・郷土ミュージアム』」の２つが決まっている。３

つ目の案として「学び・交流・集いを促進する『憩いライブラリ』」が上げら

れている。しかし、図書館とは位置付けられていない。 

     ・図書館の新館として、計画に入れるように取り組んでいきます。 

     ・今後の動きについては、会議で報告させていただきます。また、計画が進め

ば、メンバーの皆さまにご意見をいただくこととなりますのでよろしくお願

いいたします。 

②地区図書室の分室化 

     ・第３次計画でも分室化の推進を掲げていますが、「医療刑務所跡地の活用」と

の関連を含め引き続き検討していきます。 
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  《メンバーからの質問》 

    ①現状の図書館配置から考えると中心部に図書館が集中してしまうことについては、

どう考えているのか。 

  《事務局からの回答》 

    ①身近に図書館が無い地域に関しては、引き続き分室化を進めていきたいと考えて

います。また、中心部の図書館集中については「医療刑務所跡地の活用」を進め

る中で様々な選択肢を検討し精査していきます。 

  《メンバーからの意見》 

    ①複合施設のイメージでしょうが、八王子の歴史・文化等の発信基地となるような

役割を持つ施設を期待している。 

  《座長より》 

     今後の報告を期待しています。 

 

 報告事項（２）「としょかんこどもまつり」について 

  《事務局より報告》 

    「としょかんこどもまつり」についての報告が行われた。 

  《メンバーからの質問・意見》 

     特になし 

 

報告事項（３）感想文・感想画コンクール台湾派遣報告について 

  《事務局より報告》 

    感想文・感想画コンクール台湾派遣についての報告が行われた。 

  《メンバーからの意見・質問》 

     特になし。 

 

報告事項（４）平成２８年度予算概要について 

  《事務局より報告》 

    平成２８年度予算概要についての報告が行われた。 

  《メンバーからの意見》 

    ①資料購入費が減っていることについては、悲しい状況である。図書購入費とは単

に消耗品を購入する訳ではなく、未来に対しての投資である。是非、予算確保を

頑張ってほしい。 
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  《座長より》 

    全体を通して、何かご意見などがありましたらお願いします。 

  《メンバーからの意見・質問》 

    ①医療刑務所跡地に新たな図書館を建設することについては、希望が持てる情報な

ので、是非とも頑張っていただきたい。 

②今年から全校に配置された学校司書と学校、保護者が一体となり、子どもたちへ

の読書推進につながる活動ができることを期待しています。 

 

 

その他 

 

    次回会議について、平成２８年７月２１日（木）、１８時から 

八王子市中央図書館 ３階  会議室 

    で行う予定とします。 

 


